

chaient l'homme de Dieu, éclairaient les esprits aux rayons de l'éternelle sagesse. Grand est notre Seigneur, grande est sa puissance, s'écriait Kepler, à la vue de ces lois, sur lesquelles repose l'astronomie moderne, dont son génie venait de surprendre le secret. Newton proclamait que tous ses efforts et ses travaux avaient pour but de glorifier Dieu et ses perfections infinies. O sainte vérité, s'écriait Bossuet, je vous dois trois sortes de témoignages : je vous dois le témoignage de ma parole ; je vous dois le témoignage de ma vie ; je vous dois le témoignage de mon sang. Périront tous mes discours, disait le Prophète (Ps. cxvi, 6), et que ma langue soit éternellement attachée à mon palais, si je t'oublie jamais, ô vérité, et si je ne te rends pas témoignage.

Puisque l'homme dépend tout entier de Dieu comme de son Créateur et Seigneur, puisque la raison créée est absolument sujette de la vérité increée, nous sommes tenus de rendre par la foi, à Dieu révélateur, l'hommage complet de notre intelligence et de notre volonté.

“ Quoique la foi soit au-dessus de la raison, il ne peut jamais y avoir de véritable désaccord entre la foi et la raison ; car c'est le même Dieu qui révèle les mystères, qui a répandu dans l'esprit humain la lumière de la raison ; et Dieu ne peut pas se nier lui-même, ni le vrai contredire le vrai. ”

“ Et non seulement la foi et la raison ne peuvent être en désaccord, mais elles se prêtent un mutuel secours ; la droite raison démontre les fondements de la foi, et, éclairée par sa lumière, elle développe la science des choses divines ; la foi délivre et prévient la raison des erreurs, et l'enrichit d'amples connaissances. ”

“ Bien loin donc que l'Eglise soit opposée à l'étude des arts et des sciences humaines, elle la favorise et la propage de mille manières. Car elle n'ignore ni ne méprise les avantages qui en résultent pour la vie des hommes ; bien plus, elle reconnaît que les sciences et les arts, venus de Dieu, le Maître des sciences, s'ils sont dirigés convenablement, doivent de même conduire à Dieu, avec l'aide de sa grâce. ” (1)

Les sciences sont donc les auxiliaires de la religion, dans l'éducation des âmes. “ Chacune, dit Pie IX, a le droit de rester sur son terrain, de se gouverner par ses propres lois, de choisir la

(1) Constitution dogmatique sur la foi du concile du Vatican.